

Dans les grands centres urbains (où se trouvent 70 p. cent des foyers), les recenseurs ont livré des questionnaires qu'il fallait remplir et renvoyer par la poste à Statistique Canada, le 3 juin. Dans les petits centres (30 p. cent des foyers et 98 p. cent des exploitations agricoles), les questionnaires étaient livrés à domicile, puis ramassés par les recenseurs. Enfin, dans les régions éloignées (moins de 1 p. cent de la population), les agents distribuaient, aidaient à remplir et ramassaient le questionnaire lors d'une seule visite.

Après vérification, et ajouts si nécessaire, les renseignements sont enregistrés sur ordinateur, à l'exception des noms, adresses et numéros de téléphone.

L'entrée des données se fait dans cinq villes: St. John's (Nouveau-Brunswick), Shawinigan (Québec), Ottawa (Ontario), Winnipeg (Manitoba) et Surrey (Colombie-Britannique). On prévoit qu'il faudra environ 2 088 100 000 de frappe sur clavier pour entrer les données sur bandes. L'opération terminée, on aura utilisé 728 kilomètres de bande. Ensuite, les questionnaires seront microfilmés et les formulaires détruits.

Les données étant confidentielles, il est interdit de communiquer un renseignement permettant d'identifier une personne.

Cas spéciaux

Les étudiants ne vivant pas dans leur famille ont rempli un questionnaire qu'ils ont reçu de leur école ou université. L'on a appliqué la même méthode pour les personnes qui se trouvaient à l'hôtel, dans un motel ou sur un terrain de camping; les propriétaires de ces établissements ont remis un questionnaire à chacun de leurs pensionnaires.

Dans les maisons de repos, les orphelins, les centres de soins, les pénitenciers, le recensement s'est fait à l'aide des registres administratifs. Le recensement incluait aussi les immigrants reçus et les Canadiens qui étaient à bord de bateaux,

de même que les équipages et les personnes se trouvant à bord de navires canadiens le 3 juin. Les personnes à l'étranger pour des raisons touristiques ou d'affaires, ont été recensées à leur domicile habituel.

Enfin, dans les grands centres urbains, un effort spécial a porté sur la localisation et le recensement des personnes sans domicile fixe.

Historique du recensement

Le premier recensement fait au Canada remonte à 1666. Les informations recueillies portaient sur les 3 215 habitants de la Nouvelle-France.

L'intendant Jean Talon, à qui l'on doit ce premier recensement, pensait que les informations recueillies devaient servir à des fins autres que les impôts ou la connaissance du nombre d'habitants. Les questions du recensement de 1666 portaient sur l'âge, le sexe, l'état civil, la profession. Lors d'un deuxième recensement, huit ans plus tard, Jean Talon ajouta des questions sur le bétail et les terres cultivées.

Entre 1666 et 1754, on mena 15 recensements en Nouvelle-France et neuf en Acadie. Chaque recensement comportait de nouvelles questions portant sur des sujets tels que les récoltes, le bétail, les bâtiments, les églises, les moulins à blé, les scieries, les armes à feu ou, encore, les épées.

On vota la première Loi sur le recensement du Canada 26 ans avant le début de la Confédération, à l'époque de l'Union du Haut-Canada (Ontario) et du Bas-Canada (Québec).

En 1867, les Pères de la Confédération rendirent le recensement décennal obligatoire en vertu de l'Acte de l'Amérique du Nord britannique.

Par la suite, des recensements quinquennaux de la population et de l'agriculture eurent lieu, mais ils devinrent un élément légal permanent du système statistique canadien pour l'ensemble du pays

en 1971 seulement, lorsque l'on vota la Loi sur la statistique.

Projections

Selon des projections faites d'après le recensement de 1976, la population devrait avoir augmenté de 5,9 p. cent au cours des cinq dernières années pour atteindre 24 338 000.

On s'attend à une baisse de 11,2 p. cent de la population d'âge scolaire (entre cinq et 14 ans) et à une forte augmentation du groupe d'âge de 25 à 44 ans, avec un gain possible de 15,5 p. cent. On prévoit une augmentation semblable dans le groupe des personnes âgées de 65 ans et plus, avec 15,3 p. cent.

Toutes les provinces devraient connaître une hausse démographique, l'Alberta venant en tête avec un taux de croissance de 14,9 p. cent et le Québec en dernier avec un taux de 2,7 p. cent.

On prévoit un accroissement de 9,3 p. cent des familles avec père et mère, alors que le nombre de familles monoparentales devrait augmenter de 20,2 p. cent, lorsque le chef de famille est un homme, et de 23 p. cent lorsqu'il s'agit d'une femme.

Il faudra attendre l'année prochaine pour vérifier ces projections. En effet, selon le calendrier du recensement, le chiffre de la population sera disponible au cours du deuxième trimestre de 1982 et les données de base du recensement sur l'agriculture durant le quatrième trimestre.

Participation du Canada à la Journée mondiale de l'alimentation

L'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (la FAO) est née d'une conférence tenue à Québec le 15 octobre 1945, à une époque où la situation alimentaire dans le monde était lamentable. La production avait été soumise aux restrictions du temps de guerre tandis que la distribution des ressources alimentaires avait été bouleversée par les aléas d'un conflit mondial.

L'objectif de la nouvelle organisation était alors de promouvoir le bien-être général de ses pays membres "par l'élevation des normes d'alimentation et du niveau général de vie des populations sur leurs territoires respectifs, par des mesures destinées à améliorer l'efficacité de la production et de la répartition des aliments et des productions agricoles, par l'amélioration des conditions de vie des populations rurales, en contribuant ainsi à

Les Archives publiques du Canada conservent de nombreux dossiers sur les recensements, que l'on a microfilmés pour en assurer la conservation.

De plus, pour compléter leur collection, elles ont acquis des microfilms de recensements dont les dossiers originaux sont conservés aux archives provinciales de l'Ontario, du Nouveau-Brunswick, de la Nouvelle-Écosse, de l'Île-du-Prince-Édouard et d'autres régions du Canada.

En 1978, les Archives firent paraître un *Catalogue de recensements sur microfilm, 1825-1871* rassemblant en un seul volume toutes les informations contenues dans les publications antérieures. Une édition revue et complétée de ce catalogue vient de paraître sous le titre *Catalogue de recensements sur microfilm, 1666-1881*. On peut se le procurer en s'adressant au Centre d'édition du gouvernement, Hull, Québec, Canada, K1A 0S9. Prix: \$10 (Canada); \$12 (autres pays).